
Protokoll der Gemeinderatsitzung am 26. September 2022 
 
Teilnehmende:  Uli Drees, Verena Wendt-Corneli, Janine Pung, Michael Murr, Stephan Krokowski, 

Christel Zumkley, Shari Gleisenberg, Sarah Dietrich, Anne Wienands, Peter Corneli, 
Regina Hörster, Cornelia Kirchhof (Protokoll)  

Zeit:  20:00 bis 22.30 
 

 

TOP 1 Begrüßung 

Nach einem spirituellen Impuls durch Verena Wendt-Corneli eröffnet Uli Drees die Sitzung.  

 

 

TOP 2  Rückblick „Abend der Gemeinde“  

Die Rückmeldungen zum ersten kleinen Gemeindefest nach der erzwungenen Covid-Pause sind durchweg 
positiv. Es wurde als sehr gut organisiert wahrgenommen und war trotz des schlechten Wetters in den 
Stunden davor gut besucht. Dies macht deutlich, dass viele Menschen Lust darauf haben, sich wieder zu 
treffen und aus zu tauschen.  

Es wird ein großes Dankeschön an den Festausschuss ausgesprochen.  

 

TOP 3  Gemeindefest 2023 

Im kommenden Jahr soll das Gemeindefest wieder in gewohntem Rahmen und gewohnter Größe stattfinden. 
Als Termin wird der 19./20. August 2023 einstimmig beschlossen. Der Festausschuss wird überlegen, welche 
Vorausplanungen schon jetzt anzugehen sind.  
 
Nach 3 Jahren Zwangs-Corona-Pause soll das Gemeindefest auf ganz neue Füße gestellt werden. Im Zuge 
dessen spricht sich der Gemeinderat für eine engere Zusammenarbeit mit dem Förderverein aus, wobei 
dieser als Ausrichter des Festes fungieren könnte. Die mögliche positive Außenwirkung für den Förderverein 
wird zusätzlich begrüßt.  
 
Um die näheren Bedingungen (wer entscheidet jeweils über die Verwendung der Einnahmen des Festes 
oder gibt es eine generelle Absprache? Ist steuerrechtlich mit dieser Idee alles in Ordnung? etc.) auszuloten, 
werden Uli Drees und Vanessa Faßbender an den Vorstand des Fördervereines herantreten. Außerdem wird 
dieser zur nächsten Gemeinderatssitzung eingeladen werden.  
 
Aktuell stehen in der Gemeindefestkasse 1.793,80 € für die Vorplanung des nächsten Festes bereit. 
 

 

TOP 4  Umgang mit Verleihen von Gemeinderatseigentum wie etwa Zeltpavillons 

Ausgeliehene Gegenstände aus dem Gemeinderatseigentum kommen immer wieder verdreckt, defekt oder 
mit fehlenden Teilen zurück. Zudem werden sie oft erst nach mehreren Nachfragen überhaupt 
zurückgebracht.  

Daraus ergibt sich die Frage, ob überhaupt noch etwas verliehen werden soll. In jedem Fall wird keine 
Werbung dafür gemacht.  

Sollten bspw. die Zeltpavillons weiterhin verliehen werden, sind klarere Bedingungen festzulegen wie etwa 
an wen ausgeliehen wird, wer die zuständige(n) Person(en) dafür sind und ob es eine Kaution und/oder einen 
Vertrag geben soll. 

 

Der Festausschuss wird am Beispiel des Equipments für das Gemeindefest über diese Bedingungen beraten 
und das Ergebnis in der nächsten Sitzung des Gemeinderates vorstellen.  

 

 

TOP 5  Neue Terminfindung für den Klausurtag des Gemeinderates 

Der letzte Klausurtag musste aufgrund zu vieler Krankheitsfälle kurzfristig abgesagt werden. Ein Dank geht 
an Familie Optenhövel, die sich sehr verständnisvoll zeigte und auch bei einer Neuansetzung zur Verfügung 
steht. Mögliche Termine (26.2.23 / 5.3.23) werden ausgelotet.  

 

 



 

TOP 6 Martinszug und Martinsspiel am Freitag, den 11.11.2022 

Am 11.11.2022 wird es wieder einen Martinszug geben. Beginn ist um 18.00 in der Magdalenenstraße. Das 
Martinsspiel wird nicht in der Kirche, sondern auf der Kirchentreppe stattfinden. Damit alle Platz haben, wird 
es kein Feuer geben.  

Um möglichen Covid-Restriktionen gerecht zu werden, werden die Stände für Brezelkauf und -ausgabe so 
weit wie möglich auseinander geplant werden. Eine Kapelle konnte für den Umzug gewonnen werden, alle 
Anträge bei der Stadt wurden gestellt.  

Dringend gesucht wird ein Pferd. Der Gemeinderat bittet um Unterstützung bei der Suche.  

Außerdem werden Freiwillige gesucht, die z. B. als Ordner zur Verfügung stehen.  

 

TOP 7 Gottesdienste für Familien  

Mit Beginn der Kommunionvorbereitung im November startet folgende Gestaltung der Gottesdienste für 
Kinder und Familien:  

• 1. und 3. Sonntag im Monat: um 10.00 findet ein Kleinkindergottesdienst im Altarraum statt. Parallel 
zum Gottesdienst um 11.15 gibt eine Kinderkatechse für die Kommunionkinder in der Diskothek; 
Geschwisterkinder sind willkommen, 

• 2. Sonntag im Monat: Familienmesse um 11.15 mit Katechese im Kirchenraum  

• 4. Sonntag im Monat: Parallel zum Gottesdienst um 11.15 gibt eine Kinderkatechse für die 
Kommunionkinder in der Diskothek; Geschwisterkinder sind willkommen, kein Gottesdienst um 10.00. 

 

TOP 8 Neujahrsempfang 2023  

Nach kurzer Diskussion über die Gestaltung des Neujahrsempfanges beschließt der Gemeinderat 
einstimmig, zu der Vorgehensweise aus der Vor-Corona-Zeit zurück zu kehren (gemeinsames 
Zusammenkommen im Heinrichs nach dem Gottesdienst, Kaffeetrinken, Snacks, Diashow der Ereignisse in 
der Gemeinde). So kann das Gemeindeleben gefördert und dem Wunsch der Menschen nachgekommen 
werden, wieder mehr zusammen zu erleben.  

Als Termin wird Sonntag, der 15. Januar 2023 festgelegt. Der Neujahrsempfang wird mit dem an diesem Tag 
stattfindenden Gemeindecafé gemeinsam organisiert. Die genauere Planung des Neujahrsempfangs wird in 
der nächsten Gemeinderatssitzung stattfinden.  

Die Gemeinde wird dazu aufgerufen, schon jetzt Fotos für die Diashow zu sammeln und einzureichen.  

 

TOP 9 Rückblick  

• Orgelsommer: Die Veranstaltungen finden großen Anklang und werden auch im nächsten Jahr 
stattfinden. Aufgrund der Besucherzahl werden dann alle Abende freitags in St. Ludgerus organisiert.  

• Ambo aus St. Theresia: kommt gut in St. Ludgerus an. Es gibt Berichte von Gottesdienstbesuchern, 
die vorher in St. Theresia waren und sich freuen, etwas aus ihrer Kirche wieder zu sehen 

• Neue Liedanzeigen: wurden in St. Ludgerus eingerichtet und werden sehr positiv bewertet. Sie lassen 
sich nun von überall in der Kirche aus bedienen und sind auch vom Altarraum aus sichtbar.   

• Sommerfreizeit der Jugend: Das Ferienlager an der niederländischen Grenze war ein großer Erfolg, 
zumal außer etwas mehr Testungen nichts von Corona zu spüren waren. Teilgenommen haben ca. 

40 Kinder. Es besteht die Hoffnung, dass im kommenden Jahr wieder noch mehr 
Anmeldungen eingehen.  

 
 

Berichte aus den Sachausschüssen, der Jugend, Einrichtungen, Verbänden und Gruppierungen 

 

Eine-Welt-Ausschuss 

Der Verkauf läuft gut. Bezüglich des Siegels „ökonomisch und fair“ wird ein neuer Termin ausgemacht.  

Am 7. 11. wird Frau Köster im Heinrichs über das Nikolaushaus berichten.  

 

 



 

Ausschuss Offene Kirche:   

Das erste Gemeindecafé hat wieder am 25.9.2022 stattgefunden. Weitere sind in Planung.  

 

Am Samstag vor dem 1. Advent werden vormittags auf der Rüttenscheider Straße Gemeindemitglieder 
Mikrofasertücher als Brillenputztücher mit der Aufschrift „Klar Advent“ an Passanten verschenken, um 
eventuell mit Menschen aus dem Stadtteil ins Gespräch zu kommen.  

 

Liturgieausschuss:  

Das Mittwochsgebet hat erstmalig als Bibliolog stattgefunden. Da dies gut angekommen ist, findet am 
28.9.2022 ein weiterer Bibliolog statt.  

Beim nächsten Treffen des Ausschusses wird das Thema für die Gebete im Advent festgelegt. 

 

Seniorenausschuss: 

Die Arbeit des Ausschusses kommt gut an, wie die immer mal wieder ankommenden Dankeskarten und 
Rückmeldungen von Beglückwünschten belegen. 

 

Caritasausschuss   

Das letzte Treffen hat in größerer Runde als bisher stattgefunden, nachdem noch mehr Unterstützer:innen 
gewonnen werden konnten. Weitere Interessierte sind jederzeit herzlich willkommen. 

Für die Zielgruppe 60+ soll einmal im Monat ein Erzählcafé im Heinrichs stattfinden, das erste am Montag, 
den 12.12 um 15.00. 

Zudem sind Angehörige, die am Gottesdienst für die Verstorbenen am 31.10.2022 teilnehmen, herzlich 
eingeladen, danach für eine „Erinnerung mit Tee“ ins Heinrichs zu kommen.  

 

Das Projekt „grüne Bank“ wurde auf das Frühjahr 2023 verschoben. 

 

Für die nächste Sitzung des Ausschusses gibt es einen Flyer/eine Postkarte für Ehrenamtler als 
Diskussionsvorlage. 

 

Jugend:  

Im September gab es einen Messdiener:innendankestag und außerdem einen Aktionstag „Werwolfabend“. 
Seit Anfang September gab es Zuwachs in der Leiter:innenrunde.  

 

Neben diesen positiven Entwicklungen weist die Jugend auf ein Schimmelproblem in der Küche des 
Jugendheimes hin, welches bisher nicht behoben wurde. Aktuell ist der größte Raum im Jugendheim nicht 
nutzbar, weil dort die alte, nicht mehr einsetzbare Küche steht. In der Folge sollen einige Termine im 
Heinrichs stattfinden, andere müssen in kälterer Jahreszeit eventuell sogar ausfallen. Der Messdienertag hat 
bereits im Heinrichs stattgefunden.  

 

Der Kirchenvorstand ist informiert und der Bauausschuss ist involviert.  

 

Die verschimmelte Küche muss entsorgt werden. Geplant ist, dass Kirchenvorstand und Förderverein sich 
an einer neuen Küche beteiligen. Die Zahlung der Küche – exklusive der Elektrogeräte, die noch vorhanden 
sind – scheint entsprechend gesichert.  

 

 

Öffentlichkeitsausschuss:   

Ein neuer Termin für das Treffen des Ausschusses wird organisiert.  

 

Der Redaktionsschluss der Wir vier ist am 25.10.2022. Es werden dringend Anzeigenkunden für die Wir vier 
gesucht (eine ganze Seite: 600 Euro). Alle Gemeinde- und Pfarreimitglieder werden um Mithilfe gebeten.  

 

Die Autorenhilfe wurde aktualisiert: wer einen Artikel schreiben möchte, kann hier Hilfe z. B. wie er aufgebaut 
sein soll, finden. 

 

 



Bücherei 

Die Ausleihen laufen gut. Der Diözesantag hat stattgefunden.  

 

 

 

Öffentlichkeitsarbeit / Social Media 

Das endgültige Protokoll der Gemeinderatssitzungen soll im Zuge der Transparenz von nun an auf der 
Homepage der Pfarrei veröffentlicht werden.  

Auf den Social-Media-Kanälen soll außerdem von nun an wieder ein frühzeitiger Verweis auf die öffentliche 
Sitzung des Gemeinderates erfolgen. Im späteren Verlauf soll es einen Verweis auf das Protokoll auf der 
Homepage geben, welches nicht zusätzlich in den Social Media veröffentlicht wird.  

 

TOP 10 Ausblick  

• LuMa-Aktiv:  
o Es gibt zwei 2 neue junge, sehr engagierte Leute im Planungsteam.  
o Ab jetzt finden die Aktionen immer am 1. Donnerstag im Monat, statt wie bisher am 2. 

Donnerstag im Monat, statt. 
o In nächster Zeit geplant: 

▪ Besuch des Gasometers (6.10.2022) 
▪ Stadtteilführung Altenessen 
▪ Führung Expressionisten-Ausstellung Domschatzkammer  
▪ Besuch bei den Elisabeth-Schwestern – noch nicht sicher 

 

• Spieleabend im Heinrichs für Erwachsene 
o Findet ab jetzt immer am 3. Freitag im Monat um 18.00 statt. 
o Der erste Termin ist am 21.10.2022. 

 

• Beginn der Erstkommunionsvorbereitung 
o Anmeldung bis Freitag, den 30.9.2022 möglich. 
o Start der Vorbereitung ist am 8. November. 
o Es wird mit ca. 20 Kindern gerechnet.  

 

TOP 11 Informationen aus dem Pfarrgemeinderat 

Es hat personelle Veränderungen im Pfarrgemeinderat gegeben. Unter anderem ist die Protokollführerin 
ausgeschieden, sodass das Protokoll jetzt reihum geschrieben wird. Außerdem ist ein Posten im 
Kitakuratorium frei. Interessierte können sich gerne melden.  Shari Gleisenberg ist als Vertreterin in den 
Kirchenvorstand nachgerückt.  
Mit dem Öffentlichkeits- und dem Vernetzungsarbeitskreis wurden zwei neue AKs eingerichtet. 
 
Für nächstes Jahr ist wieder eine Fronleichnamsprozession geplant. Sie soll nach der Messe am 11. Juni 
2023 und in der Folge immer am Sonntag nach Fronleichnam stattfinden. Jede Gemeinde soll etwas 
beitragen, sodass es keine kleinen Gemeindefeste, sondern ein großes Zusammenkommen geben wird. 
Entsprechend sollen zukünftig möglichst alle Gemeinden in die Prozession eingeschlossen werden.  
 
Am 12.8.2023 soll in der Reformationskirche ein Ehrenamtstag stattfinden. 
Am 12.1.2023 treffen sich alle Gemeinderäte, der Kirchenvorstand und das Pastoralteam: um 19.30 bis 21.30 
in St. Andreas. Eine Einladung folgt.  
Am 11.3.2023 wird der Pfarrgemeinderat einen Klausurtag zum Thema „Gottesdienst“ abhalten. 
An der nächsten Sitzung des Pfarrgemeinderates am 25.10.2022 wird Stephan Krokowski vertretungsweise 
teilnehmen.  

 
 

 
TOP 12 Informationen aus der Pfarrei und der Gemeinde  

Energiesparen:  

Es gibt ein neu eingerichtetes Energieeffizienzteam. Aktuell besteht es aus Stephan Diedrich und Peter 
Corneli. Mitstreiter:innen werden gesucht.  

 



Eine Veröffentlichung an die Gemeinden wird in den verschiedenen Gremien diskutiert und bald 
veröffentlicht. Themen sind u. a. die anstehenden Temperaturanpassungen der Kirchen und bereits 
umgesetzte erste Maßnahmen (Austausch von Glühbirnen in LED-Lampen, Austausch von Kühlschränken 
uvm.) 

 

 

Neuer Pfarreichor 

Am 11.8.2022 hat die erste Probe des neuen Pfarreichors stattgefunden, in dem sich etwa 35 Menschen aus 

den verschiedenen Gemeinden zusammengefunden haben.  

Der Chor wird zukünftig an Festtagen wie Weihnachten, Ostern oder Pfingsten jeweils an einem Tag in einer 

Gemeinde der Pfarrei singen. In den jeweils anderen Gemeinden der Pfarrei gibt es an dem entsprechenden 

Feiertag keinen Chorgesang im Gottesdienst. 

Des Weiteren finden donnerstags ab 16.00 verschiedene Chorproben im Heinrichs statt.  

 

Pfarrer Deppe bis 14.10. krank 

Der Gemeinderat wünsche gute Besserung.  

 

Öffnung und Betreuung Siechenhauskapelle  

Familie Hebenstreit gibt den Schlüssel für die Siechenhauskapelle ab. Aktuell gewährleisten Verena Wendt-

Corneli und Pastor Scherges die Öffnung der Kapelle. Es werden Freiwillige für die Öffnung und Betreuung 

gesucht. 

 

Unterführung Alfredstraße  

Das Bürgerforum Rüttenscheid informierte darüber, dass im Zuge einer Renovierung die Unterführung der 

Alfredstraße wegfallen soll. In der Folge wird eine Überquerung der Straße nur noch jeweils 500 Meter weiter 

in beide Richtungen möglich sein. Dies ist vor allem für gehbeeinträchtigte und ältere Menschen, sowie 

Familien mit Kindern ein Problem. Am Donnerstag, den 5.10.2022 findet im Rathaus im Ratssaal BV2 um 

17.30 ein Termin statt, bei dem der Widerspruch der Pfarrei gegen diese Pläne zum Ausdruck gebracht 

werden kann und sollte.  

 

 

Die nächste Sitzung des Gemeinderates findet am 28. November 2022 um 19:30 statt. Den spirituellen 

Impuls bereitet Janine Pung vor. Die nächste Sitzung des Vorstandes findet am 14. November 2022 statt. 

Themenvorschläge sind bis spätestens zur Vorstandssitzung einzureichen.  


